

## FRAGEN STELLEN

# Worüber debattieren wir?

Eine Debatte ist ein Gespräch zu einem festgelegten Thema. Das Thema der Debatte wird bei Jugend debattiert als Frage formuliert. Auf der rechten Seite seht ihr eine Auswahl von Debattenfragen.

### Arbeitsauftrag

Schaut euch die Debattenfragen auf der rechten Seite an und vergleicht sie miteinander. Findet heraus, welche Gemeinsamkeiten die Debattenfragen haben. Notiert die Gemeinsamkeiten in Stichworten.

---

---

---

---

### Zusatzaufgabe

Auf den Linien auf der rechten Seite könnt ihr eigene Themen notieren. Achtet darauf, dass sie so formuliert sind wie die Debattenfragen aus dem Themenspeicher.

## THEMENSPEICHER

# Debattenfragen

- Sollen wir die Sitzordnung in unserem Klassenraum verändern?
- Sollen wir neue Poster in unserem Klassenraum aufhängen?
- Sollen die Klassenräume in großen Pausen geöffnet bleiben?
  
- Soll der Unterricht erst um 9 Uhr beginnen?
- Soll jeder Schultag mit einer Sportstunde beginnen?
- Sollen in der Schule E-Sports unterrichtet werden?
  
- Soll an unserer Schule eine Schuluniform eingeführt werden?
- Soll es in der Schulkantine nur noch vegetarisches Essen geben?
- Sollen alle Schüler mit Laptops ausgestattet werden?
  
- Sollen Busse und Bahnen kostenlos sein?
- Sollen Kinder und Jugendliche wählen dürfen?
- Soll eine Impfpflicht für Kinder und Jugendliche eingeführt werden?

---

---

---

---

## FRAGEN STELLEN

# Was würde sich ändern?

Debattenfragen kann man mit ‚Ja‘ oder ‚Nein‘ beantworten. Zum Beispiel: Sollen in unserem Klassenraum neue Poster aufgehängt werden? Wenn ihr auf diese Frage mit ‚Ja‘ antwortet, sprecht ihr euch dafür aus, neue Poster aufzuhängen. Wenn ihr ‚Nein‘ sagt, sprecht ihr euch dagegen aus, neue Poster aufzuhängen.

Die Seite, die für eine Veränderung ist, nennt man ‚Pro-Seite‘. Die Seite, die sich dagegen ausspricht, nennt man ‚Contra-Seite‘. Das kommt von den lateinischen Wörtern ‚pro‘ und ‚contra‘, sie bedeuten: ‚dafür‘ und ‚dagegen‘. Alle Debattenfragen sind so gestellt, dass sich etwas ändern würde, wenn man sie mit ‚Ja‘ beantwortet. Die Pro-Seite möchte also, dass etwas anders gemacht, neu eingeführt oder abgeschafft wird. Die Contra-Seite möchte das nicht. Sie sagt: Es ist besser, wenn es so bleibt, wie es ist. Oder: Wenn wir es verändern, dann nicht so, wie ihr vorschlagt.

Wenn ihr euch eine Debattenfrage anschaut, solltet ihr daher überlegen, um welche Veränderung es genau geht. Zum Beispiel könnte es sein, dass an der Wand des Klassenraums schon seit langer Zeit dieselben Poster hängen. Vielleicht sind diese Poster nicht mehr aktuell oder sehen nicht mehr gut aus, weil Ecken eingerissen sind und sich das Papier rollt. In einer Debatte könnte die Pro-Seite diesen Zustand beschreiben und dann sagen: „So, wie es im Moment aussieht, soll es nicht bleiben.“

### Arbeitsauftrag

Wählt eine Debattenfrage aus dem Themenspeicher aus und notiert sie oben auf der rechten Seite. Überlegt dann mit Hilfe der Fragen, um welche Veränderung es geht. Notiert eure Antworten unter den Fragen.

## FRAGEN UNTERSUCHEN

# Vorher-Nachher-Vergleich

Debattenfrage:

---

---

Wie ist es jetzt?

---

---

Was würde sich ändern?

---

---

---

Was wäre besser als vorher?

---

---

Was wäre schlechter?

---

---